

8° Ne jamais prêter ni emprunter d'argent, pour ne pas se faire d'ennemis et payer souvent de gros intérêts qui empêchent presque toujours de rembourser le capital.

9° Être serviable envers tout le monde, ne pas courir les voisinages, ne se mêler que de ses affaires, éviter les chicanes et les procès : tels sont les meilleurs moyens pour réussir à l'étranger et même dans son propre pays.

Or la province de Québec est celle qui convient le mieux aux Français et aux Belges, pour pouvoir remplir toutes ces conditions.

Nous ne saurions donc trop leur recommander de choisir cette province de préférence à toute autre contrée dans le cas où ils voudraient émigrer à l'étranger. Mais avant de partir il faudrait la connaître, et dans tous ses détails, si possible. Eh bien ! c'est pour la faire connaître, et sous tous les rapports, que j'ai rédigé cette brochure, et en français pour des Français. Or je dois connaître la province de Québec. Je la connais, en effet, et même beaucoup mieux que la plupart des Canadiens du Bas-Canada, car je l'ai parcourue pendant cinq ans et dans tous les sens, j'en ai visité tous les villages et la plupart des habitations dans les campagnes, j'ai été partout, j'ai tout vu, j'ai même traversé plusieurs forêts. Mais je connais beaucoup mieux cette Nouvelle-France, comme on l'appelle là-bas, et sous plus de rapports, que mon ancienne province, que mon propre pays, et tout ce que j'en dis, c'est la vérité même copiée sur les lieux. D'ailleurs je n'avais aucun intérêt à exagérer ni à mentir, car je ne suis pas un agent d'émigration mais un simple explorateur, explorant pour mon propre compte, et si je recommande aujourd'hui ce livre aux Français et aux Belges c'est parce qu'il est un tableau fidèle et exact de la Nouvelle-France, et qu'ils pourront y vivre beaucoup plus à leur aise et gagner davantage que dans la mère patrie. C'est là aussi où l'on jouit le plus de tous les agréments de la vie. En effet, dans cette heureuse contrée l'on mange avec appétit, l'on digère avec facilité, l'on dort de ce sommeil de plomb, qui fait tant de bien et qui engraisse ; l'on respire un air pur et salubre, l'on a de quoi varier journellement sa nourriture, bonnes boissons pour se reconforter et se réchauffer, l'on est plein de sève, de vie, de force et de santé, un sang généreux